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王学进

3 月 10 日早上，宁波北仑
区人民医院消化内科医生励辉
辉俯下身，双手扶着一位老太
的双肩，凑近与她交流……这
一幕恰巧被值班护士发现并拍
下来。此事经媒体报道后，在
社会上引起强烈反响 （3月16日

《现代金报》）。
不就是一张普通照片吗，何

至于成为一桩新闻事件？琢磨一
下，确实还真不简单。且看几个
细节：俯下身、双手扶着老太双
肩、凑近交流，这是否让人感到
特别亲切、特别温暖？其中传递
出的远不是一般的医患关系，而
是蕴藏着某种伦理亲情，让人倍
感贴心。

这温情脉脉的一幕击中了人
们感情深处的痛点，那就是当下
紧张的医患关系。读者和网民之
所以对这张照片产生强烈共鸣，
除了对紧张的医患关系深感不安
和焦虑外，还寄托了他们的美好
愿望。正如一位网友评论：这个
社会需要更多这样的医生，如果
每个医生都能这样对待患者，那
么，医生与患者之间的关系将更
为融洽。

理是这个理，但要求所有
医生像励医生那样对待患者还
不现实——为了更好和患者沟
通，他甚至把自己曾经的大嗓
门练成了轻声细语，这可不是
一般医生能做得到的。从我的
就医经历看，绝大部分医生能
做到有问必答，态度温和。前
不久，我去一家医院检查幽门
螺旋杆菌，接诊的女医生不厌
其烦地向我介绍病情、服药注

意事项，令人感动。去年，我陪
同亲人去省城一家大医院治病，
发现那儿的医生工作很忙也很负
责 ， 但 谨 言 慎 行 ， 担 心 言 多 必
失。两相比较，可以得出一个基
本结论，即绝大部分医护人员对
患者的态度是好的，某些医生之
所以对患者态度不太好，也事出
有因——时不时发生的“医闹”
和“伤医”事件惊吓到了他们，
对患者产生了某种戒惧之心。此
种情形比较普遍。而越是这样，越
会阻隔医患之间的交流沟通。

要 使 这 个 “ 结 ” 不 成 “ 死
结”，撇开医疗体制改革不谈，当
务之急是重塑医患互信。互信如
何建立？就该以相互交流沟通为
基础，医生理解患者的心情，患
者 理 解 医 生 的 不 易 。 做 医 生 不
易，他们很忙、很苦。我有位朋
友是耳鼻咽喉科医生，每天早晨 7
点不到就要赶往单位，经常是上
午看完 50 来个专家门诊，下午又
要上手术台。前段时间，他摔断了
腿，自己刚从手术台上下来，转眼
又走上手术台为别人动刀。笔者听
后唏嘘不已。

在医疗战线，好医生很多，他
们用自己高超的医术和高尚的医德
赢得了患者的好评，我们不能因为
个别医生的不良行为，就否定整个
医生群体，而应用最大的善意去体
察他们的不易，用真诚的理解去接
受他们的诊疗服务，用我们的笑脸
和热情去化解他们的戒惧之心。理
解是相互的，感化也是相互的。既
然像励医生这样的医护人员用行动
表达了对患者的关爱，那么，广大
患者也应当积极响应，设身处地替
医生着想，对他们多点理解、多些
支持。

一张普通的医患照片
何以引发热议

文 川

今年两会期间，部长通道成为
一大亮点，46 位部委负责人主动
走向话筒，直面媒体，回应热点。
其中给人们留下深刻印象的是，绝
大多数部长“空手上场”，没有准
备任何书面材料，上演了一个又一
个精彩的“脱稿秀”，充分展现了
中国官员的开放和自信，受到舆论
的广泛好评。

面向特定对象发表讲话，对领
导干部来说是一项基本功。利用各
种场合讲话发言，不管是开会还是
面对媒体，无论是布置工作、提出
要求，还是阐发思路、介绍情况，
都是领导干部经常要面对的，是最
主要的工作内容。讲话水平的高
低，是衡量一个人综合素质和能力
的重要依据。特别是那些即兴发言
或脱稿讲话，最能反映领导干部的
个性和实力，因此格外引人关注。
一个成熟合格的领导干部必定是一
个敢讲话、会讲话的人。

但在现实生活中，不敢讲话、
不会讲话的领导干部大有人在。目
前最为突出的一个现象是过于依赖

稿子，讲话发言照本宣科几成常
态。每逢开会，穿靴戴帽、千篇一
律、缺乏生气的讲话常令人昏昏欲
睡，脱稿讲话是难得一见的景观。
就连一些本该轻松自由的座谈会，
也成了“座读会”“念稿会”，令人
兴味索然。更有甚者，主持会议的
几句开场白、结束语，包括感谢、
鼓掌之类的话也要请人准备并打印
工整。一些领导干部已经到了离开
稿子就不会讲话的地步，并非夸张
之辞。

按理说，现在的领导干部普遍
学历高了，见识广了，能力强了，
讲话水平应当水涨船高才是，但事
实并非如此。记得习近平同志早在
浙江工作期间，就曾经批评一些领
导干部不会说话：“与新社会群体
说话，说不上去；与困难群众说
话，说不下去；与青年学生说话，
说不进去；与老同志说话，给顶了
回去。”看来，不会说话已经成为
一些领导干部的“软肋”和通病。
在人民群众面前不会说话，与开会
时离开稿子不会讲话虽表现各异，
但性质是一样的，两者有着密切的
关系。试想，一个念惯了稿子，习

惯于讲官话、套话的人，在人民群
众面前不会说话，又有什么可奇怪
的呢！

讲话不是不能用稿，重要的场
合不仅必须用稿，而且还要反复讨
论斟酌。但如果没有稿子就不会讲
话，无论如何是说不过去的。究其
原因，既有能力水平方面的因素，
更有思想作风方面的问题，归根到
底是“怕”字作祟。一些人怕言多
必失，怕临场发挥出错，怕语无伦
次出丑，因此变得小心翼翼，过度
谨慎，凡言必稿，以求自保。如果
再加上平时疏于学习，不善于思考
和调研，对工作无所用心，以致情
况不明，思路不清，就更不敢轻易
脱稿讲话了，以免露出马脚，被人
笑话。在不会讲话现象的背后，我
们所看到的是形式主义、官僚主义
的影子，是一些领导干部担当意
识、责任意识的缺失。

党的十八大以来，习近平、李
克强等中央领导多次提出改会风改
文风，要求“不准念稿”，并率先
垂范，在多个场合脱稿发言或即席
讲话。王岐山也曾说：“参加王某
人的会，不准念发言稿，要学会深

刻思考。”离开稿子讲话发言，这
绝不是简单的技巧问题，更不是
作秀和显摆，而是体现一种作风
的转变。抛开事先准备好的稿子
讲话，意味着不讲别人为你准备
的话讲自己深思熟虑的话，不讲
空 话 大 话 套 话 讲 有 真 知 灼 见 的
话，不讲经过精心修饰的话讲直
率质朴的话。而要做到这一点，
需要底气。底气来自哪里？只能来
自强烈的责任担当，来自深入的学
习思考。这绝非一日之功，需要不
断地修炼和努力。

关于如何讲话，两会上众多部
长已经作出了示范和表率，愿更多
领导干部紧随其后，今后多些令人
耳目一新的“脱稿秀”，“秀”出坦
诚自信，“秀”出形象风采，“秀”
出好风气。

领导干部不妨多些“脱稿秀”

曲 征

近些年，中小学教材中的错
误不断被人们发现，有的被专家
或者教师发现，有的被家长甚至
中小学生发现。比如，《爱迪生
救妈妈》 一文说，爱迪生 7岁那
年，妈妈得了阑尾炎，来不及上
医院，家里灯光又昏暗，他就想
出了用镜子聚光的办法，使妈妈
手术成功。但那年是 1854 年，
而世界上第一例阑尾炎手术在
1886 年。再比如，《地震中的父
与子》 说，1989 年美国洛杉矶
发生大地震，一位年轻的父亲冲
向他 7岁儿子的学校。但事实上
1989 年洛杉矶未发生地震……
对此，人教社工作人员称，已向
教育部写了相关的情况说明，但
课文不是杜撰的，有相应的文章
来源 （3月18日中国青年网）。

按说，这些连学生或者家长
都能发现的错误，以严谨、科
学、求实为行事原则的出版社不
会发现不了吧？即便发现不了，
在人们的质疑声中，也不会毫无
觉察吧？但许多年过去了，质疑
声依在，“假课文”安然无恙。拿

《爱迪生救妈妈》来说，8年前就
被杭州多位语文教师质疑为“假
课文”，但这篇课文如今仍堂而皇
之地躺在小学语文课本上。

“假课文”长期存在，毫不
客气地说，其中既有出版社怕麻
烦、不愿纠错的懒惰作风作怪，
也有其对公众质疑不理不睬、我
行我素的傲慢贯穿其中。其表
现，就是包括出版社在内的一些
人不断为“假课文”的存在寻找
理由。

一个理由是，这些课文并非

杜撰，而是有来源的。但“有来
源”的课文如果与事实、与科学不
符，就不能予以改正吗？还有个理
由，这些课文的作者是文学家而不
是历史学家，编写教材者仅从文学
性或教育性角度去考虑其价值，相
对忽略对其历史性和真实性的考
察。可对于语文课文，人们总是既
当文学作品又当科学、历史去读
的。不管是其科学性还是历史性，
只要出现问题，就说明课文不过
关，必须抓紧予以纠正，而不是为
错误寻找借口，开脱责任。

此外，还有个理由略显荒唐：
可以借此鼓励小学生“尽信书不如
无书”，培养他们跳开教材探寻真
理的精神。这近似于强词夺理。因
为一方面，学生知识面比较狭窄，
他们主要从课本上获得知识，让他
们跳开教材探寻真理犹如痴人说梦。
另一方面，如今的学生视课本如圣
旨，谁也不敢“不信书”，倘若不信
书，考试就会不及格。而且，如果不
信书，要教材干吗？在人们眼中，教
材是最科学、最真实、最权威的读
物，是影响学生一辈子的，内容必须
做到真实、严谨、科学。

当然，不管是 《爱迪生救妈
妈》 还是 《地震中的父与子》，表
现的都是亲情之爱，是具有正能量
的素材，相信出版社编选这些内容，
也是看中了这样的教育功能。只是，
当学生知晓课文本身是虚假的，那
么，他们还能够树立诚实守信、亲情
关爱的人生观、价值观吗？

实际上，纠正教材错误并非难
事，或者修改课文，或者干脆删除
不用。在浩如烟海的文章中，能够
表现亲情之爱的文字很多，为什么
不用其他文章替代这些有争议的课
文呢？

为“假课文”找理由
不如抓紧纠正

据《海峡都市报》报道：上
海的虹桥和浦东两大国际机场、
迪士尼国际度假区内 60 多家餐
厅、便利店等今起承诺执行“同
城同价”，在相对封闭区域提供
商品或服务的价格将不高于其在
相对封闭区域外的价格。如果结
算价格高于标示价格，企业会主
动退回消费者多付价款并给予一
定的赔偿。

封闭区域说物价，

以往口碑有些差。

占尽地利是店家，

顾客只能强认下。

如今同城同价码，

错收退赔新章法。

承诺商家再多些，

公平经营是佳话。

郑晓华 文 何 影 绘

新华社记者 安蓓

最近一段时期，围绕中国经
济预期有两个重要调整：一是不
久前由十二届全国人大五次会议
批准的政府工作报告主动将今年
中国经济增长预期目标下调至
6.5%左右。去年中国经济增长达
到6.7%。二是国际货币基金组织
上调了对中国经济的预期。这

“一上一下”传递的是同一个信
息，那就是对中国经济更有信心。

中国主动下调经济增速预期
目标，可以为提高经济发展质量
争取更大的空间。2016年，中国
经济缓中趋稳、稳中向好，逐步
稳定在中高速增长平台上。特别
是第四季度以来，经济多项指标改
善，企业信心增强。进入2017年，中
国经济继续保持发展态势，重点改
革和重大政策效果显现。

中国主动下调经济增速预期
目标，也是为了解决人民群众普
遍关心的突出问题。一方面，这
个经济增速在合理区间内，能够
满足就业目标，满足人民群众生
活水平不断改善的需求。另一方
面，干净的空气、安全的食物和
水、宜居的环境等需求，也对供
给侧结构性改革提出更高要求，
需要更重视发展的是质量而不是

速度。这向外界传递的是稳健、可
持续发展的信心。

中国经济的良好表现让更多的
人看好中国经济并上调对中国经济
的预期。除国际货币基金组织外，
摩根士丹利、欧盟委员会、普华永
道、联合国贸易和发展会议都作出
了“看好”的判断。

正在北京召开的中国发展高层
论坛 2017 年年会上，与会的世界
500 强企业“掌门人”和全球知名
学者也纷纷表示看好中国经济。世
界之所以对中国经济前景保持乐观
态度，源于中国经济的良好表现，
源于中国政府致力于推动改革和经
济转型的决心和行动力。

作为世界第二大经济体，中国
今年实现 6.5%左右的经济增加值，
将超过 2016年 6.7%的经济增加值，
同世界主要国家相比仍然是很高的
速度。实现这一目标，可让中国经济
继续成为世界经济的“稳定之锚”。

中国拥有广阔的内需空间、巨
大的人才优势以及中国特色社会主义
制度优势。今后着力推动结构升级
和经济转型，将为中国经济释放不
竭的活力和动力。“在实际工作中争
取更好结果”，说明了中国对实现更
有质量、可持续的经济增长有信心。

今年将召开党的十九大，“十
三五”规划全面实施进入重要一
年。坚持稳中求进工作总基调，在
确保经济平稳健康发展的同时，提
高经济运行的质量和效益；保证供
给侧结构性改革深化，促进经济结
构调整取得进展，中国经济有望再
次交出一份优异的“答卷”。

升降之间意味着什么？

点评：传统门牌号，免不了出现新旧混用、断码空号、跳号重
号等现象，很是麻烦。而运用二维码后，居住人信息“扫一扫”就
明了，将提升城市治理和服务水平，方便群众生活。这是科技服务
生活的生动写照，值得推广。

@董杜豆：关键要及时更新，后台工作要更勤快些。
@孤苦伶仃：如果人人可扫描，会不会造成隐私泄露?

本期主持：杨继学

据 3 月 20 日新华社报
道：鸟儿有着惊人的记忆力，
每年会到同一块地方过冬觅
食，安徽省池州市升金湖湿地
就是候鸟每年来的家。为了留
住这些过冬的鸟儿，当地村民

“只种不收”，将辛辛苦苦种出
的水稻、小麦、油菜等留在田地
里，作鸟儿们的“口粮”。保护
区则按时价对湖畔农户实行补
贴。

点评：世界就那么大，人与自然难免有矛盾。如何善待自然？
光凭嘴巴说说是不够的，还得有实际行动，必要的时候甚至得“牺
牲”人类自己的利益。升金湖湿地不计较眼前利益，假以时日，

“鸟的食堂”会变成“人间天堂”。
@东方家私：是到了人类反哺自然的时候了。
@干快递：候鸟长途迁徙，没几个落脚的地方确实不行。

据 3月 20日《新京报》报
道：日前，贵州茅台集团发布公
告公示称，只有“贵州茅台酒股
份有限公司”生产的贵州茅台
酒，才能称之为茅台酒。市场常
见的“茅台内供酒”“国务院机
关事务管理局机关服务局专用
酒”“部队特供酒”等均属假冒
侵权产品。此外，根本不存在

“茅台酿酒总厂”等。
点评：很多茅台酒系假冒，大多数喝酒人心知肚明，却仍旧趋

之若鹜甘愿被骗，很大原因在于长期以来的酒文化和“品牌崇
拜”在作怪。一面深受其害，一面为虎作伥，一些人畸形的消费心
理，成了一些假冒伪劣商品横行的“通行证”，当戒！

@搞疯了：虚荣心太强，假茅台乘虚而入，上当就顺理成章了。
@数据库：真茅台委屈死了，假酒赚的钱比它还多。

据 3 月 20 日 《新文化
报》报道：近日，一则视频火
爆网络，一名小学女教师在班
级带领学生朗读音序表，但她
读出的并不是多数人印象中的

“啊玻雌得鹅佛哥，喝衣基科勒
摸讷……”，而是“阿掰猜嘚哦
佛该，喝一灾开艾喽艾木乃
……”专家解释，这种读法的
确存在，也是一种正确的读
法。

点评：这段视频一出，很多人调侃自己小时候遇到了“假老师”。
虽然字母读音有多种，但并非人人能做汉语言专家，对于一般人而言，
掌握最通行的就够了，这也更有利于今后的工作、学习和生活。

@文热水机：刚开始听的时候，像听方言。
@刚看懂：字母读音不应该各行其是吧。

据 3 月 20 日 《福建日报》
报道：福建石狮为每间出租房编
制唯一的标准化地址，把房屋当
户口管，把地址名称当姓名管，
把地址编码当身份证号码管，持
续深化基础信息化建设。截至 3
月 13 日，石狮已经实现出租房
屋二维码楼门牌的全覆盖。


